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СОЗДАТЬ НОРМАЛЬНУЮ ОБСТАНОВКУ 
ДЛЯ ПЛОДОТВОРНОЙ УЧЕБЫ

Широко открыты двери высших учеб* 
ных заведений для учебы советской моло
дежи. Это право на образование завоевано 
рабочим классом под руководством ком
мунистической партии и записано в ста
линской Конституции счастливой жизни— 
основном законе советского государства.

Разве есть еще какая-либо страна в мире, 
кроме нашей социалистической родийы, 
где право на образование стало бы правом 
всех трудящихся. Разве есть еще такое го- 
сударство, где подавляющее большинство 
студентов не только учились бы бесплат
но, но и получали бы стипендию. Разве 
есть еще такая страна, где каждый сту
дент имел бы ясную и твердую перспек
тиву работы по специальности и неограни
ченные возможности для проявления своих 
творческих талантов.

Такой другой страны, помимо СССР, нет 
в мире и это дает полную возможность 
готовить в вузах и в частности в нашем 
институте, крупнейшем втузе Совет
ского Союза, лучших в мире специали
стов—высококультурных, образованных, 
могущих встать во главе стахановского 
движения на своем участке.

Несомненно, что в борьбе за подготовку 
лучшего в мире инженера нашим инсти
тутом, за последнее время, сделано немало. 
Но, к сожалению, приходится отметить, что 
наряду с большой работой, которая про
водится кафедрами на большинстве фа
культетов по перестройке учебного про
цесса, мы имеем крупнейшие недостатки 
в области культурно-бытового обслужива
ния и внимательного, чуткого отношения 
к студенту.

Печатаемые сегодня в нашей газете 
статьи тов. Коломанова и тов. Ярослав
ской со всей очевидностью показывают, 
что некоторые руководители института и 
факультетов не сделали для себя всех 
необходимых выводов из указаний то-

•тАпплА и ют, -гТи „ты долтпш
прежде всего научиться ценить людей, 
денить кадвы, ценить каждого работника, 
способного принести пользу нашему общему 
делу*.

Ничем иным, как бюрократизмом и от
сутствием чуткости, нельзя объяснить отно
шение зам. декана металлургического фа
культета тов. Бондина к судьбе студентов, 
снимаемых со стипендии. Вместо того, 
чтобы вызв.ать слабо успевающих студен
тов, поинтересоваться причинами неуспе
ваемости, помочь им если это требуется 
и т. д., тов. Бондин становится на более 
легкий путь, то есть снимает со стипендии, 
даже не предупредив студентов, которым

становится известно об этом только тогда, 
когда они идут получать стипендию.

То же можно сказать и о другом заме 
стителе декана металлургического факуль 
тета тов. Янсоне, у которого многие оту 
дейты не всегда могут получить опреде 
ленный ответ на тот или иной вопрос 
Деканат металлургического факультета так 
же совершенно неправильно лишил повы 
шенной стипендии студентов III курса 
дефицитных специальностей (около 150 че
ловек).

Многие часы и дни приходится простаи
вать студентам в очередях за получением 
стипендии только потому, что деканаты ие 
сдают во-время списки на стипендиатов, 
а в работе финансовой части института 
нет необходимой четкости.

А  некоторые руководители отделов 
института (гл. механик Ритман, нач. СТУ 
Сазонов, директор Ж БУ Устинович, зав. 
столовыми Коршунов) часто забывают, 
что из-за плохой работы руководимых 
ими отделов для студентов создается обста
новка, нарушающая нормальный режим 
их учебной работы.

Они забывают, чтв постановление СНК 
СССР и ЦК ВКП(б) о высшей школе требует 
„обеспечить вс всех помещениях высшего 
учебного заведения своевременный ремонт 
и уборку, а также культурную обстановку в 
вестибюлях, в комнатах для ожидания, куль
турное обслуживание у вешалок, в буфетах 
и столовых... и принимать меры к приведе
нию в образцовое состояние студенческих

•  о б о е п о м о н н е м  о  п и л  боо/К О рИ З-

ионной чистоты и всех необходимых сани
тарно-гигиенических условий'.

Первый месяц 1936/37 учебного года 
вскрыл много серьезных недостатков в 
работе института и прежде всего по куль
турно-бытовому обслуживанию.

Нужно сейчас же по-большевистски взяться 
за исправление всех недостатков в работе 
аппарата института и факультетов, тем 
самым создать нормальную обстановку для 
плодотворной работы многотысячного кол
лектива студентов нашего института.

{Фото Союзфото)

В музее Революции открыты новые залы, дополняющие отдел 
„Революция 1906—1907 гг ' .

В новых залах отражена революционная работа тое. СТАЛИНА
в Закавказьи.

На снимке—диспут с меньшевиками в 1906 г,—картина худ. Кроткова

П Р О В О Д Ы  П Р И З Ы В Н И К О В
Громадное здание залито огнями.
Сегодня сюда собрались лучшие люди 

Выборгского и Красноармейского районов 
проводить своих сыновей и братьев, своих 
друзей и товарищей в ряды доблестной 
Красной армии.

Здесь присутствуют и допризывники 
нашего института тт. Кочергин, Плотник, 
Бологое Иван, Бологое Константин, Деми
дов Игнатий, Левин— эти товарищи не
давно были премированы за отличную 
работу, хорошее качество й высокую про
изводительность труда.

Всего по нашему институту в этом году 
призывалось около 80 человек. В большин
стве своем это лучшие стахановцы наших 
лабораторий и мастерских, значкисты ГТО 
и ворошиловские стрелки.

У  всех веселые и радостные лица.
Начинается торжественное заседание. 

В президиуме лучшие люди города Ле
нина—герой Советского Союза тов. Водо
пьянов, орденоносец тов. Сметанин, заел, 
деятель исктаств художник- ^Бродский, 
заел, деятель науки и техники ироф. Ша- 
телен, секретарь Выборгского райкома 
ВКП(б) тов. Иванов, Сальковский, лучшие 
допризывники, стахановцы, артисты и уче
ные.

Первое слово собравшихся посвящается 
тов. СТАЛИНУ. В приветствии говорится о 
тех достижениях, каких добились районы 
в деле подготовки достойной смены в на
шу армию: тысячи ворошиловских стрел
ков, значкистов ГТО, ПВХО, десятки пара
шютистов, планеристов. Хорошую, грамот
ную, политически выдержанную смену по
сылают районы в ряды Красной армии.

Первым под долго несмолкающие апло
дисменты выступает герой Советского 
Союза тов. Водопьянов. Просто, с особен
ной теплотой он рассказывает о том, ка
кой пришлось пройти путь простому де
ревенскому парню, которому раньше все 
пути, все дороги в жизни были закрыты. 
И только Октябрьская революция, великая- 
Красная армия сделали из него достойно- 

, го человека нашей страны.
I Тов. Водопьянов говорит о тов. СТАЛИНЕ,
! вдохновляющем нас на победу и героизм.
! Он говорит о том, чье имя с теплотой 
' и надеждой вспоминает каждый полярный 
летчик в минуту трудности.

Выступает проф. Шателен. Он говорит о 
единении науки и труда, о той любви, ко
торой окружена наша армия. Вся страна 
по первому зову партии станет как один 
человек на защиту родины и советские 
ученые будут в первых рядах.

Собравшихся пришли приветствовать 
пионеры и школьники.

На трибуне один за другим сменяются 
ораторы и все—старый рабочий Соколов
ский й тов. Иванов, говорят об одном—о 
любви к Красной армии, о почетных зада
чах допризывников—оправдать великое до
верие страны, о мощи нашей армии.

Мы ответим ударом на удар, мы будем 
бить врага обязательно на его территории. 
Наша страна непобедима и поэтому с та
ким вниманием слушают все наказ рабочих 
Выборгской стороны уходящим в ряды 
Красной армии.

Сыны Выборгской стороны идут в армию 
подготовленными и они великое збание 
бойца Красной армии с честью оправдают.

Горьян

ВСЕ С Р О К И  П Р О Ш Л И ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Студенты справедливо жалуются на 
скверную работу столовой при студгородке.

Но в каких условиях работает столовая 
и может ли она культурно обслужить 
потребителя?

Прощводившийся в августе с. г. СТУ ЛИИ 
ремонт столевой ие закончен, вернее, вее 
работы сделаны настолько скверно, что сей
час все переделывается заново.

Полы протекают, заливая производствен- 
ные помещения в нижних этажах.

С 20 сентября мы вынуждены были за- 
Ч>ытМ*на неделю суповой цех для пере
делки пола, через который протекала вода 
* заливала мясной цех.

П Р И Е М  НА К У Р С Ы  
ПО ПОДГОТОВКЕ в ЛИИ

Ленинградский Индустриальный инсти
тут объявляет прием на десятимесячные 
кУрсы по подготовке е институт; курсы 
еЩние, без отрыва от производства, 

чи КУРСЫ принимаются рабочие, окон- 
девятилетку, рабфак или тех-

тани постУпаюш‘ие подвергаются испы

т а н а  справок и прием заявлений 
А и , в°дится с 1 по 15 октября еже- 
вече40' кроме 6-х дней, л  6 до 10 час. \ 
0. Р а 8 канцелярии курсов: Васильевский 
0с*Ров, ю-я линия, 33, коми. 13. ,
*леди заявлении необходимо приложить 
[ п а я и̂‘ие документы: 1. Об образовании 
3 , яинпик). 2. О трудовом стаже.
ФотЛ1°биогРаФию- О здоровьи. 5. Три 
г  П0«арточки.

окало занятий—15 октября 1936 г.
Дирекция

В овощном цехе поставлены 2-дюймо
вые' канализационные трубы вместо 4- 
дюймовых. Через 3 дня они засорились и 
цех затопило.,. Овощной цех пришлось 
с 8 до 16 сентября закрыть, но одна 2- 
дюймовая труба не сменена и до сего 
времени.

Ежедневно в часы наибольшей нагрузки 
нет горячей, а иногда и холодной воды, 
посуду приходится мыть в холодной воде. 
Все наши просьбы остаются „гласом вопи
ющего в пустыне*.

Из-за неподачи пара по два дня нет чая.
Суп приходится варить на плите, где и 

без того нехватает места для вторых блюд.
Вентиляция явно недостаточна и рабо

тает с большими перебоями, в результате 
чад не только на кухне, но и в зале.

Электропроводка не закончена, выклю
чателей на отдельные лампочки нет, если 
требуется включить одну лампочку в кон
торе, то приводится освещать весь зал.

В уборных нет света, сеть снята и можно 
себе представить, что там делается вечером.

К шаровым котлам люди боятся подойти, 
так как в них проходит ток от заземления 
всей линии. Вот в каких условиях мы вы
нуждены работать. Повар готовит пищу, 
а рядом работает в грязной одежде водо
проводчик, каменщик, маляр, монтер и 
другие рабочие, не имеющие отношения 
к работе кухни.

9 сентября было совещание у тов. Евдоки
мова по недоделкам в столовой. Тов. Евдо- 
кимов дал задание выполнить все работы 
к 17 сентября. Строители обязались все 
сделать в три дня. Все сроки прошли, а 
работы не закончены.

Зав. столовой № 13 Коломанов

О „ Т Р О Е Ч Н И К А Х "
Постановление СНК СССР и ЦК ВКП(б)о 

высшей школе должно создать решитель
ный перелом в вашем институте в сторону 
улучшения качества учебной работы, по
вышения требований, а наряду с этим и 
внимания к студентам.

Но я считаю, что на металлургическом 
факультете в отношении к студентам-тро- 
ечиикам произошел не перелом, а перегиб.

Трех студентов из бывшего электросва
рочного факультета, гр. 424 сняли со сти
пендии из-за/ низкой успеваемости (3,2). 
В частности сняли со стипендии и меня.

Когда я заявила тов. Бондину (зам. дека
на), что я без стипендии учиться не могу 
и если он мне в этом отношении не по
может я пойду хлопотать к директору, он 
сказал: „А мы (очевидно деканат) будем 
ходатайствовать о том, чтобы всех „троеч
ников* отчислить из института*.

По-моему такая постановка вопроса о 
„троечниках* искажает постановление пра
вительства.

Разве мы так уж богаты кадрами, что
бы бросаться студентами IV курса? На
вряд-ли.

Наш деканат подчас занимается чистой 
формалистикой. В деканате бывают „слу
чайные* отчисления „троечников* из инсти
тута (как это было в прошлом году со 
мною при переходе с энергомашинострои-1 
тельного факультета на электросварочный).

Бывают „механические снятия* студен
тов со стипендии. I

Ведь мы узнали о том, что нас лишили | 
стипендии только тогда, когда стали выда-1 
вать листки. А  объяснение деканата та-| 
кое.—Стипендия распределяется по успе
ваемости, и никаких разговоров.

Знает ли тов. Боидин тех студентов, ко
торых он снял со стипендии? Говорил ли он 
е ними, беседовал ли почему они таксквёв- 
но занимаются, в кгние концов предупреж
дал ли он товарищей о том, что они буду 
сняты со стипендии?

Нет.
Знает ли например тов. Бондин о том, 

что я 10 лет была в детском доме, 5 лет 
учусь (2 года на рабфаке, 3—в институте)— 
в общей сложности 15 лет живу на сред
ства государства (почти всю жизнь), оста
лось всего два года доучиться и стать 
самостоятельным полезным работником. Ме
ня этой возможности лишают, так как 
снятие со стипенции для меня равноцеино 
отчислению, из института.

Почему так 'получилось?
Потому, что я в деканате числюсь как 

цифра (3,2), а как человеком мною никто 
не интересуется.

Таких, как я, во всем институте немало.
Деканат подчас забывает, что он имеет 

дело с живыми людьми, а не с фамилиями 
и оценками.

Ведь легче всего наложить резолюцию—  
„снять со стипендии*, „отчислить*. А  'разве 
нельзя прежде поговорить с человеком, 
выяснить причины отставания, помочь, а 
уж затем, если ничего не вышло' „снять 
со стипендии*, или „отчислить*, но не де
лать этого так просто как делается сейчас.

Деканат должен руководить людьми, а 
не заниматься голой формалистикой. А  
чтобы руководить людьми, надо их прежде 
всего знать.

Ярославская, металлурги
ческий ф-т, 424 группа



){ак же с чтением?

}/!ежду тем

С .повышением политического и культу» 
иого уровня,—говорит тов. Болотин. ^

Но все ато иохватаот времени. Это пом 
тверждают почти все товарищи—те, на кя  
торых возлагаются особые надежды—отЗ 
личинки средних школ.

Времени действительно мало, загрузи] 
очень велика, и деканат должен подуматЭ 
над вопросом некоторой разгрузки стм 
дентов. "

Но и при наличии свободного времени 
студенты имеют весьма смутное представ  ̂
ление о тех культурных мероприятиях, ко] 
торые проводятся в институте.

Профком и комитет комсомола еще не на. 
шли времени сообщить первокурсникам о 
возможности заниматься в самодеятельны! 
художественных кружках. Студенты перво' 
го куоса еще не знают о существовании 
культотдола и о его работе, и только с 
трудом, после часового стояния в очерет 
ди (это при существующей-то загрузке) 
достают книгу в библиотеке.

У? профком
еще не заботится о соревновании.

Студент Голубовский, поддержанный все
ми присутствующими, предлагает вступить 
в социалистическое соревнование. Не 
ожидая запаздывающих указаний, студен
ты сами хотят соревноваться, е обязатель
ной проверкой всех ввитых на себя I  
обязательств.

— Отличники школы должны сохранить! 
знамя отличников и в институте,—говорит I 
тов. Голубовский,—и он конечно прав. ]

У? руководители
как в деканате, так и на кафедре, а так
же руководители профкома и комсомола 
должны всемерно помочь неопытным, мо- 
лодым, осваивающимся студентам.

Вопросы, выдвинутые на проведенной бе
седе, должны быть обсуждены.
) Должны быть найдены пути наилучшеге 

проведения учебного процесса как со сто
роны преподавателей, так и со стороны I 
студентов, обеспечивающие максимальную I 
эффективность занятий в институте. -Л

Ф-Эйдус ,
условия для черчения весьма неблаго
приятны. Чертить можно либо дома, либо 
в чертежной. Предпочтительно,конечно,.в 
чертежной. Но студенты вполне справед
ливо замечают, что при- этом они вынуж
дены каждый раз возить о собой чертежи, 
которые мнутся и пачкаются в трамваях. 
Вопрос оказывается упирается в то обсто
ятельство, что кабинеты черчения не при* 
иимают на хранение сколотых с доски чер
тежей.

Это положение (кстати совершенно безо
бразное и ничем не оправдываемое) за
ставляет многих чертить дома. Однако и 
тут далеко не все благополучно.

В комнатах шестого корпуса имеется по 
одной доске и по два стула. Наверху ввин
чена тусклая лампочка, ни в какой мере не 
приспособленная для выполнения, при ее 
освещении, чертежных работ.

В комнатах же живут по 4 челевека 
(все еще по че.тыре^тов. Устккович) и, ко
нечно, в таких услЬвиях студенты, снабжен
ные косыми рейсшинами и угольниками и 
.саморазвинчиаающимся* во время работы 
инструментом, затрачивают на выполнение

Проф. Ананов читает лекцию по начертательной геометрии

шать обо всех недостатках декану факуль
тета, предоставляя самим студентам, толь
ко что вышедшим из-под опеки школьных 
учителей, самостоятельно выбираться из 
массы мелких, но утомляющих беспоряд
ков.

А преподавателям по всем предметам 
следовало бы уделить побольше внимания 
студентам первого курса. Следовало бы на 
совещаниях кафедр продумать и найти те 
пути, при помощи которых можно помочь 
молодым,, еще неопытным студентам ско
рее войти в колею учебной жизни инсти
тута. ^

Этим вопросом кафедры и преподавате
ли не занимаются, совершенно забывая

*т ттт тт тт11ттт тт тт т т т тт т т т т тт т ттттттттттттттту«>
(Фото Коновалова)

Зам. декана ОТФ тов. Чеботарев беседует со студенткой тов. Вихровой, 
подавшей заявление на стипендию

ваемой литературы, ив успевают в доста
точном количестве решать практические за-, 
дачи. Материал накапливается, и некото
рые товарищи уже впадают в панику, не 
зная как выйти из создавшегося положения.

А  может ли профессор и преподаватель 
считать, что он выполняет план, если до
бросовестно (по 5—6 часов в день) зани
мающиеся студенты не понимают его лек; 
ции, потому что не успели проработать 
предыдущего? Конечно нет.

Следовательно, надо искать пути, для то
го чтобы заполнить пробелы, надо так 
строить весь комплекс обучения, чтобы 
студенты активно слушали лекцию, а не 
уходили с нее ничего не усвоив.

3{о консультации
скажет преподаватель.

Вопрос о методе консультации и' ее 
эффективности лежит как-на студенте, так 
и на преподавателе.

Студенты не приучают себя к тому, что
бы приходить на консультацию подготов
ленными.

Собираясь на групповую консультацию, 
они не резрешают с преподавателем неяс
ные вопросы, такие вопросы за недоста
точной проработкой материала возникают 
у них очень редко. В результате групповая 
консультация сводится к тем же отманен
ным постановлением партии и правительства 
„проработкам*, которые ни в коей мере не 
способствуют развитию у студента навы
ков самостоятельной работы.

Некоторые кафедры сознательно встали 
нб этот путь.

Так, на кафедре математики и химии да
же нет индивидуальных консультаций, в 
кабинетах не бывает дежурных консуль
тантов, и все вопросы (по математике) 
студент должен выяснять на групповых 
консультациях, число которых весьма ог
раничено—6 часов в 12 дней при наличии 
8 часов лекций.

Эта ненормальность должна быть устра
нена, дежурные преподаватели-консультан
ты должны быть в кабинетах, но должны 
со всей строгостью требовать .от студента 
подготовки к консультации, требовать пред
варительного продумывания вопроса.

28 сентября в Главном здании была вы
вешена стенгазета .Электромеханик* № 1.

Сделанная интересно и содержательно, 
газета сразу же привлекла внимание сту
дентов электромеханического факультета. 
Велико было, однако, наше удивление, 
когда на следующий день мы ее не нашли 
на своем месте. Место газеты заняло объ
явление о парт просе, а газета оказалась на 
узком подоконнике позади деревянного 
щита.

Нет никакого сомнения, что объявления 
о работе сети партпроса, о работе комсо- 
политсети должны как можно полнее до
водиться до сведения широких масс сту
денчества. Но зачем при этом без всякой 
надобности .стулья ломать*? Ведь в .Элек
тромеханике* есть недурной материал и о 
результатах обмена партдокументов на 
факультете, и о. важности большевистской 
реализации постановления СНК СССР и ЦК 
ВКП(б) о высшей школе, и о практике 
студентов IV курса на ХЭМЗ, и о работе, 
энергетического факультета за прошлый 
учебный год, и об ответственности за вы
сокое звание члена ВЛКСМ и пр.

Прошло уже несколько дней, астенгазе-1 
та, которой так не повезло, все еще лежит I 
на узком подоконнике и читать ее очень | 
затруднительно.

Чье это распоряжение?
Разве мало у нас свободных щитов я 

стоек?
Л. Г. 1

ПО СЛЕДАМ I

НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

,Новости меню на фабрике-кухне"
На заметку в № 74/209 от 29/1Х11936 г« 

.Новости меню на фабрике-кухне* сообща*1' 
что этот картофель был забракован и от
правлен на базу.

Нами принимаются меры к .устранений 
подобных явлений путем введения усилен* 
ного предварительного бракеража готово* 
продукции. Неполноценные блюда к про* 
даже не допускаются.

Заведующему производством дано У*8’ 
зание усилить наблюдение как за качество* 
обедов, так и за температурой отпускав* 
мых блюд.

Зав. столовой № 13 Коломаиоа

Ответ на него единодушный.,
— Время.
—  Нехвагает времени.
Студенты первого курса чрезвычайно

перегружены. Не имея опыта в черчении 
и благодаря слабо развитому простран
ственному воображению,студенты большое 
количество своего времени затрачивают на 
выполнение чертежей и решение графиче
ских задач.

Об этом говорят Я8винская, Болотин и | 
многие другие.

Вскоре становится ясным, что чёрченив 
ато одно из узких мест для студентов пер
вого курса. Выясняется, что необходимо 
принять все меры к тому, чтобы умень
шить время, затрачиваемое на выполнение 
чертежей.

(фото Коновалова)

Желание побеседовать со студентами 
первого курса ОТФ пришло 1 ^октября. 
Закончился первый месяц учебы и хоте
лось узнать, как провели этот'первый ме
сяц те, кто отлично закончили учебу в 
школе и без экзаменов были приняты в 
число студентов нашего института. Хоте
лось знать, как они привыкают к усло
виям учебы в институте, как приобретают 
навыки к самостоятельной работе, как удо*- 
влетворяют свои культурные запросы и 
как живут вне стен института?

)(ак бы занимаетесь?
Этот вопрос мы задали собравшимся 

студентам-отличникам средней школы.
Несколько минут молчания и слово бе

рет тов. Бакешиц.
У Бдкешина совершенно правильный ме

тод занятий. Он в тот же день прорабаты
вает материал, слышанный на лекции, ус
певает решать задачи, все время в курсе 
читаемых лекций и готов в любое время 
сдать пройденную часть курса.

Еще несколько товарищей подтверждают, 
что они пользуются таким же методом в 
занятиях, но тут же оговариваются, что 
далеко не всегда удается этого метода при
держиваться.

Возникает вопрос

почему*

Сегодня мы печатаем материал беседы со студентами I  курса 
ОТФ, проведенной редакцией газеты „Индустриальный" совместно 
с представителем деканата ОТФ т. Елецким.

Беседа, куда были приглашены отличники средней школы, приня• 
тые в институт без экзаменов, показала, что прошедший месяц учебы 
сигнализирует о необходимости коренного улучшения в работе 
студентов I  курса ОТФ.

Вывод, который должен сделать декан ОТФ—это необходимость 
усилить внимание первому курсу. Студенты, :в большинстве своем 
молодежь, вышедшая из-под опеки средней школы, были предоста
влены самим себе.

Все еще имеется значительная перегрузка, не используются в до
статочной мере консультации, не созданы условия для продуктивной 
работы в учебных помещениях института и общежитий.

Студенты тратят много времени на домашнюю проработку, но 
никто не поинтересовался насколько рационально это время расхо
дуется.

Редакция ждет от декана ОТФ проф. Н. М. Беляева ответа на 
печатаемый материал и просит высказаться по затронутому во
просу на страницах газеты заведующих кафедрами, профессоров, 
преподавателей и студентов ОТФ.

заданий значительно больше времени, чем 
это предусмотрено всеми существующими 
иланами. Но

преподаватели
видимо не интересуются этими вопро
сами. Либо они не знают о существующем 
положении, либо считают излишним сооб-

свою роль воспитателей и ограничиваясь 
только выполнением учебного плана,

да и то
не всегда достаточно удачно.

Тт. Амвросвнко, Минайкин, Бронников уже 
сейчас чувствуют, что несколько отстают. 
Они не успевают прорабатывать всей зада- 

в



ПОСТАНОВЛЕНИЕ СНК СССР и ЦК ВКП(б) о ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ
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На тройке высоковольтной лаборатории ЛИИ

РЕОРГАНИЗАЦИЯ НИС'а
институте разработано и утверждено 

южение о научно-исследовательской ра-

риказом директора ЛИИ - Научно-ис- 
ювательский сектор института реорга- 
ован в научный отдел, который являет- 
юпомогательным техническим- аппара- 
при зам. директора по научно-учебной 
ле.
о новому положению общее руковод- 

всей научно-исследовательской дея- 
,ностью института осуществляется ди- 
гором института.
гветствеиность и руководство научной 
пой на факультетах и кафедрах возла- 
ся соответственно на деканов факуль- 
в и заведующих кафедрами.
1Я непосредственного руководства от-I 
дыми работами кафедры выделяют 
иальных руководителей, 
начале календарного года каждая ка-
1а -у-------- -■-■■■"■ —---------- -
ворных и госбюджетных работ. На ос- 
плана кафедр декан факультета соста- 

план научно-исследовательской ра

боты всего факультета и передает его в 
научный отдел института, где под руко
водством зам. директора по научной ра
боте составляется годовой обЩеинстйтут- 
скнй план.

После рассмотрения в Совете института 
годовой план утверждается директором 
института и направляется в собтветствуЕо- 
щие учреждения.

Законченные научные работы с заклю
чением зав. кафедрой или декана факуль
тета передаются на заключение НТС.

С разрешения декана факультета, науч
ная раЁбота может быть опубликована в 
печати. .

Финансирование научных работ произ
водится согласно смете, составленной зав. 
кафедрой и утвержденной деканом факуль
тета. Последний является распорядителем 
кредитов по всем средствам, выделенным 
на научно-исследовательскую работу фа
культета.

М» атилл.смлП'ЛАиия плчпо^рнп гнабжР-
ние научно-исследовательских работ мате
риалами и оборудованием.

П. Б.

Театр Симонова
в Выборгском Доме Культуры

< сидим в маленьком уютном кабине- 
дректора театра Выборгского Дома 
туры—А. Тихонтовского.
Приглашая театральные коллективы 
:ех концов Советского Союза,—говорит 
-мы задались целью показать ленин
скому зрителю лучшие коллективы
ЕЫ.

числу молодых и талантливых коллек- 
Относится гастролирующий сейчас 

К Московский театр п/р. заел, арти- 
сспублики Р. П. Симонова, 
работе театра рассказал пом. зав 
мтурной частью театра тов. Ана 
ев.
Наш коллектив организовался I 
году в ВИ11е студии. Как театр мы 
мились лишь в 1931 году. Режиссер 
и актерский состав у нас в основ- 

молодежный.
вы строите свой репертуар? 

епертуар мы стремимся строить так, 
показать на своей сцене жанрово- 
веские разнородные пьесы, 

настоящее время мы показываем в 
Раде четыре спектакля: .Таланты и 
«*«• А. Н. Островского, .Семья 

Осе ^Л' ДавУРина‘ > .Всегда пять*
- в3 Могзма и «Музыкантская ко 

А- Даль.
,3|*1ы„ и поклонники*—единственный 
м Ии спектакль, который мы пока
жу® ^енингРаДе. является одной из 

|  т наших работ, выведших в свое 
I  ТР на профессиональную дорогу.
К  «Семья Волковых* показывает 
1°Тряя 0Ту людей одного иа перело
м н о г о *  ^Расной армии—Красного 
Ше * 4, Флота. Это спектакль о ге- 
*  нашей стране.

&  Доманда*—пьеса, напи- 
~ Даль- ленинградским драматур- 

|ской б спвктакль, посвященный ге-
Данской е большевиков в днн

боДоые°ИНЫ' ^еатР искал для спек- 
0 той то. жизнерадостные краски, 

т°рая Пп„ Рдои уверенности в побе- 
“Рисуща большевикам. I

—  Над чем вы сейчас будете работать? 
По возвращении в Москву театр начи

нает весьма ответственный сезон, работая 
над такими спектаклями, как готовящийся 
нами к пушкинскому юбилею .Дубров
ский*, .Бесприданница* Островского и 
«Дети солнца* Горького.

И в заключение нашей беседы тов. Ана- 
стасьев говорит: .Театр надеется в скором 
времени показать и эти работы госте
приимному Ленинграду*.

Ваш корреспондент просмотрел пьесу 
.Семья Волковых*.

Командир отряда тяжелых самолетов— 
Волков, готовится к большому опытному 
полету. Перед посадкой на самолет он 
узнает о смерти дочери. Но сильная воля 
советского человека преодолевает личные 
невзгоды и самолеты в срок уходят со 
старта.

На обратном пути с самолетом Волкова 
авария. | .,

Живыми и близкими словами звучат 
приказы командира бригады: выбросить 
экипаж на парашютах. Советский летчик, 
не бросает машину, а отвечает телеграм
мой: .Экипаж выбросил. Иду на посадку*. 
И грохот аплодисментов вызывает приказ 
комбрига .тяжелый самолет—ценная вещь, 
но еще ценнее жизнь командира. Прика
зываю выброситься*.

Но приказ отдан слишком поздно. Его 
некому принять. С затаенным дыханием 
следит зал за посадкой (эффектно пока
занной на экране). Летчик ранен, он поте
рял много крови и свою кровь готовы 
отдать ему десятки мужественных людей-

Эта пьеса—пьеса о героике наших дней 
хорошо показана в театре, сумевшем 
найти теплые тона для показа обычных 
советских людей—патриотов нашей ро
дины.

А. Хватовкер

Работая по эксплоатации существующих 
установок, инженер должен быть, кроме 
того и прежде всего, творцом новой тех
ники. Задачи создания новой техники 
стоят теперь перед нами сверхочередными. 
Если до сих пор мы во многом копировали 
заграничные образцы, то теперь мы идем 
своим собственным путем, следя за даль
нейшими опытами заграницы.

При таких условиях творческая инициа
тива инженера приобретает исключитель
ное значение. Правительство и ЦК ВКП(б) 
в своем постановлении от 24/1/1 с. г. ставит 
перед нами совершенно твердо вполне 
определенную задачу—савдать лучшего ин
женера в мире—лучшего творца новой тех
ники.

Мне кажется, что мы делаем далеко не 
все, чтобы развивать самостоятельность 
студентов. Мы но будим в студентах ини-. 
циативу в достаточной море. Положим, что 
студент прослушает безукоризненно по
строенную лекцию, проработает ее далее 
по образцовому учебнику. При этом усло
вии студенту должно быть все ясно, у 
него даже может не возникнуть желания 
воспользоваться консультацией.

Нужно возбуждать в студенте пытли
вость мысли, искание новых путей. Оче
видно, для- этой цели нужны какие-то до
полнительные средства.

Важным звеном в этом направлении яв
ляется учебное проектирование, но оно на 
наш взгляд недостаточно. Как бы ни был 
построен учебный проект, он несколько 
сужает проблемы курсов—студент чаще 
проделывает какой-то один вариант. В ряде 
отделов мысль студента инициативно в 
достаточной мере не работает.

Нам кажется, что все инженерные курсы 
должны дополняться рядом домашних ком
плексных заданий, построенных так, чтобы 
все задания (5—6) по возможности охва
тывали весь курс. Такие комбинирован
ные задания должны заставлять студента 
продумывать отдельные.вопросы не всегда 
в такой логической связи, в какой они 
преподносятся, на лекции и в учебнике.

Нужно дать студенту и другое средство— 
задачники с садом мелких и комплексных 
задач,- и« которых Студент • сможет прило
жить полученные «м знания из - курса.” 
По большинству Инженерных дисциплин 
такие задачники с комплексными задачами 

| отсутствуют, а ведь они исключительно 
полезны.

Ряд имеющихся задачников далеко не 
решает проблемы. В самом деле, если мы 
возьмем задачник Рукавишникова по элек
трическим машинам (1933 г.), задачник I 
Фатеева по электроприводу (1933 г.), 
изданный, во Франции задачник СигсЬой 
(1925 г.), то приходится сказать, что в них 
много пользы, но они также не приучают 
студента к самостоятельности. Каждая за
дача в них решена. Что же остается де
лать студенту? Опять-таки просмотреть 
готовое решение—трудно иногда удер

жаться от пути наименьшего сопротивле
ния. Задачники должны давать условия 
задачи и иметь ответ в той или иной 
форме.

В ряде инженерных дисциплин такой 
ответ методически дать трудно, ной воз
можно. В случае необходимости напра
вляющих указаний они могут быть даны 
в примечаниях.

Опыт задачника проф. И. В. Мещерского 
по теоретической механике нужно пере
нести и на все инженерны^ дисциплины. 
В этом отношении следует отметить за
дачник по конструкции электрических ма
шин проф. Алексеева, включающего лишь 
условия задач и ответы. Его структура 
дает исключительно много для развития 
самостоятельности в студентах.

Нельзя сказать, что перечисленные ниже 
для примера задачники Рукавишникова, 
Фатеева и СигсЬоЗ вредны, они очень по
лезны, но лишь при наличии других за
дачников или пособий без решений. Со- 
етавленив таких задачников потребует от 
кафедр большого времени, но зта работа 
должна быть проделана.

Несколько особый характер должны 
носить и учебные пособия по лаборато
риям. Студентам должна быть дана подроб
на*) программа работы, но пособие должно 
быть составлено так, чтобы студенту приш
лось самому хорошо продумать методику 
работы. На наш взгляд, это обстоятельство 
имело бы также большое значение.

Кафедра электрооборудования ЛИИ при 
преподавании общего курса привода уже 
прошлый год, с разрешения бывш. дирек
тора П. А. Тюркина, отказалась от упраж
нений и перешла на выдачу домашних рас
четных. по возможности комплексных за
даний. Результат получился неплохой.

В настоящее время работники кафедры 
ведут работу по составлению задачника и 
придают этой работе большое значение. 
Понятно, что структура задач по разным 
инженерным дисциплинам будет совер- 

лпенно различна, _ но для каждой дисци
плины можно найти подходящий для нее 
стиль. Этот стиль должен обусловливать 
необходимость глубокого продумывания 
вопроса студентом.

Естественно, что кроме указываемого 
здесь пути развития самостоятельности у 
студентов, есть много других, связанных 
с чтением нашей и иностранной периоди
ческой литературы, работой в кружках, 
самостоятельным исследованием в лабора
тории и т. д.

Однако путь задачников точно так же 
важный путь.

Проф. В. Попов

1тттттттуТТттттттттттм тттм т ттт т т т ттт тт и т т т т т т п
N  - Фото Хаикина (Союзфото)

150 лет Ленинградского Морского техникума

Основанный в 1786 г. Ленинградский Морской техникум вырос в крупнейшее 
средне техническое учебное заведение, готовящее кадры по следующим спе
циальностям: радио техническая, электромеханическая, судоводительская, 
судомеханическая и механизаторов портов. Ежегодно техникум выпускает

до 300 человек.
На снимке—в дивиационном кабинете. Практические занятия по уничтоже

нию дивиации (вредного влияния судового железа на компасную стрелку).



В В Е Р Х Н Е Й
Нас было 8 человек: Сева Барилович, 

Альфред Виглин, Володя Батюня, Сережа 
Губарь, Коля Синельников, Гржиа Камнев 
Костя Шлягнн и Борис Баым.

Мы составляли так называемую твибер- 
скую группу звездного похода студентов 
Л И И  в Верхнюю Сванетию. Железной до
рогой мы доехали до центра Кабардино- 
Балкария, откуда на автомобиле—до бал
карского селения Верхний Чегем. Этот 
путь протяжением около 80 км следовал 
по узкому карнизу горного склона. До
рога круто подымается вверх и делает 
такие резкие повороты, что в голову сами 
собой приходят мысли о вселенной.

Из Верхнего Чегема мы направились 
пешком до Северной палатки вблизи нар- 
занов у» подножья горы Тихтенгем откуда 
и начинается самая трудная часть нашего 
пути: перевал через Главный Кавказкий 
хребет.

Мы в этом году вторыми брали Твибер- 
ский перевал. Снегу было так много, что 
местами люди проваливались по пояс. 
Двигаться приходилось оацуйью, чтобы не 
провалиться в ледниковую трещину. Дав
ление все падало и на перевальной точке, 
на высоте 3600 м, было немного больше 
400 мм ртутного столба.

Мы прошли 5 ледников, на протяжении 
19 км. наш путь следовал по моренам и 
фирну. Глаза приходилось защищать от 
ослепительного солнца дымчатыми очками.

Спустившись по другую сторону Глав
ного Кавказкого хребта мы оказались в 
Верхней Сванетии.

Й  4 V 'Д м '” " . ' ' « '**>
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Завтрак альпинистов при восхождении на Эрцог (3868 м)

По Верхней Сванетии мы сделали кольцо, 
побывав в наиболее первобытном сванском 
обществе Ушкулы. Это общество по праву 
называется .музеем сванской древности*.

При приближении к сванскому селению 
бросается в глаза обилие башен, создаю

щих впечатление крепости. Каждое сван
ское жилище ймее>- 5-этажную башню 
с толстыми стенами и с бойницами для 
лука и ружей, в этих башнях сваны вы
держивали осаду неприятеля.

С В А Н Е Т И И

Отв. редактор М. Я. КАПЛАН
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В селении Жабиани (общество Уш» 16 
мы осматривали древний полуразру Ч 
ный монастырь св. Ламари.

Мы прошли мимо селения Халдэ, 
рое в 1875 году в течение 3 месяце!] 
держивало осаду царских войск, 
были покорены лишь после Того, как, 
ские войска орудийным огнем разрн 
селение с башнями.

В селении Адим мы видели ст| 
которому в этом году исполнилось!1 
От него мы и узнали подробную иС1 
восстания в Халду.

Мы никогда не забудем нашу во| 
на вершине Загарийского хребта У 
Менташ. К вечеру облако спустяг 
заволокло густым туманом поляну, гЛ 
ночевали. Наши .тени, отбрасывай! 
густой туман колеблющимся пламенен] 
ра, казались призрачными гигантами; 
ляющими горы. ^

К концу июля мы приехали в Ц 
где собрались все 4 группы звездна 
хода. Тут же в Сухуми собрались 
время много других туристских 
ЛИИ. Из Сухуми мы проехали по 
восточному побережью Черного мой 

В заключение хочется выразить* 
дарность профорганизации и ДИ1 
института, которые помогли нам * 
ствлении этого прекрасного отдых*,

АльфреД

Фото Сэккэ и Мазелева (СФ)

„ЮНОСТЬ ПОЭТА"

■ И

X
р

На снимке-артистка В. С. Ивашева < 
в роли Наташи

**УтттттТ?ТЭ*ТТТТТТЭТТТТТЧТТТГГЭ?ТЭТТТТ?Т

М Е Л О Ч И
" "  Как называется Наш институт?
—  Индустриальный. Так, по крайней ме

ре, все читают у входа в первый корпус.
—  Почему тогда в этом же самом кор

пусе, на площадке 2-го этажа сохраняется 
надпись. .Ленинградский Машиностроитель
ный институт. Зал физкультуры*?

„Курить в учебных зданиях разрешается 
исключительно только в местах, для < этого 
отведенных* (из правил внутреннего' рас
порядка, утвержденных дирекцией ЛИИ 
5 сентября 1936 г.).

А  вот отдельные студенты свободно и 
безвозбранно в перерывах между лекциями 
раскуривают, бросают окурки в коридо
рах, у входа в аудитории.

Очевидно, т. Чакин запамятовал, что он 
обяван инструктиревать комендантов зданий 
и уборщиц о недопущении подобных не
порядков.

_ м
В  химическом павильоне в этом отноше

нии гораздо больше порядка. Там есть до
статочно много надписей, указывающих, где 
курить нельзя, где разрешается. Но кто же 
разрешил черным по белому (в данном 
случае, белым по голубому) писать: „не- 
кури*. "

Неловко получается...
Нота-Бане

А Х М А Т Ы
Под редакцией Л. А. Левине кого

Ч Е М П И О Н Ы  М И Р А
ПАУЛЬ МОРФИ (1837-1884)

В 1857 году, будучи 20 лет от роду,
Морфи уже взял в большом Нью-Йоркском 
турнире первый приз. В следующем году 
он победил сильнейших английских масте
ров, а затем Гарвица. Зимой 1858/59 г. 
он достиг величайшего триумфа своей жиз
ни, победив Андерсена с разгромным сче
том +  7 — 2 =  2.

Но это было последним крупным состя
занием, в котором он принял участие.
Вернувшись к себе на родину, в Новый 
Орлеан, он захотел заняться там адвокату
рой, но потерпел в этом деле неудачу из-за 
недоверия его земляков к юридическим 
способностям шахматного гения. Морфи 
пришел к убеждению, что его жизнь за
гублена. От этого, в связи с разными дру
гими обстоятельствами, у  него развилась 
мания преследования. Он совершенно за
бросил шахматы и умер, не достигнув 
48 лет.

Накануне столетия со дня смет, 
А. С. П У Ш К И Н А  ”

в партиях Андерсена ска
зывается влияние самых 
случайных обстоятельств, по 
большей части, правда, 
складывающихся в его поль
зу,—ибо крупный мастер 
умеет извлекать выгоду из 
самых неожиданных момен
тов, —  но иногда и в пользу 
его противников.

Ниже мы приводим пар
тию, характеризую щ ую  
стиль Морфи.

Защита Филидора

Имя Морфи до сих пор еще окружено 
для всех шахматистов особенным ореолом. 
Его стиль еще сейчас многими считается 
самым совершенным и гениальным. Выра
жение .сыграно в стиле Морфи* звучит 
как высшая похвала, которою награждается 
тончайшая, блестящая комбинация.

И все же, ничуть не умаляя огромных 
заслуг и достоинства Морфи, как мастера 
комбинации, мы полагаем, что его главный 
вклад в шахматное искусство состоит не 
в этом, а в установлении трех принципов 
дебютного развития:

1) наивозможно быстрое развитие фигур 
и рокировки,

2) захват центра,
3) игра на усложнение, и с Этой целью— 

вскрытие линий.
Отсюда—глубокое различие между ха

рактером игры Мо(>фи и Андерсена. Оба 
они были несравненными мастерами ком
бинации. Но Морфи руководился в по
строении своей позиции определенным 
стратегическим планом, между тем как

N. N. 
^7— е5 
67 -66  

Сс8—е4 
С84 :13

Морфи
1. е2—е4
2. Ке1— 13
3. 62 -64  

64 : е5
Иначе теряется пешка.
5. Ф61 : 13 66: е5
6. СИ— с4 К§8 -16 ? 
Следовало играть Ф67
7. Ф13—ЬЗ, выигрывая 

пешку.
7. . . .  . N Ф68—е7. 
Если 8. Ф : Ь7, то ФЬ4 -)-,

вынуждая размен ферзей и 
ценой пешки отражая атаку.

8. К Ы —с8. Вполне в сти
ле Морфи.

Игра на атаку по откры
той линии 6.

8............
9. Сс1—85 
Нужно было

с развитием
10. КсЗ: Ь51 
И . С с4 :Ь 5+  КЬ8— 67.
12. 0 - 0 - 0  Ла8—68. 
Если 12.. .. . ФЪ4, то

13. С : 16 §1. 14. С :6 7 + .
13. Л61:67 Л68:67
14. ЛЬ1—61 Фе7— еб
15. СЬ5:67+  К16:67
16. ФЬЗ— Ь8+! К67: Ь8 

-17. Л61— 68 X -

с7—сб 
Ь7— Ь5? 
поспешить 
>
сб :Ь5

Фото Съккз и Мазелева Щ  
. Ю Н О С Т Ь  П О Э Т А "

К годовщине со дня смерти А. С. Пушкина ,Л1 
фильм* выпускает картину „Юность поэт 
отображающую юношеские годы Пушкина. Стаи 
картину режиссер А. А. Народицкий, сорежисс 
А. С. Бергункер, оператор А. И. Сагаев. В рс 
Пушкина ученик 25-й образцовой школы Свердм 
ского района (Москва) Валентин Литовский. В 

стоящее время идут съемки в Детском Селе. 
На снимке—Валентин Литовский в роли Пушкш

НОВОСТИ дня
Курсы

^ библиотекарей/
При библиотеке ЛЙИ 

организованы курсы по 
повышению квалифика
ции библиотечных работ
ников. Для работников 
ЛИИ обучение бесплат
ное.

Начало занятий 7 ок
тября.

В помощь 
пропагандисту 

Парткабинет выдает 
всей руководителям семи

наров комплекты жуона- 
ла „Пропаганда и агита
ция* и газеты „В помощь 
партучебе*.

С  1 октября выдача 
этих же пособий и жур
нала „Пропагандист* 
производится для всех 
пропагандистов.

Для пропагандистов 
в парткабинете органи
зована выставка литера
туры по прорабатывае
мым темам.

Лбшаииктитутлмий
вечер

5 сентября в Актовом 
зале состоится общеин- 
ститутский вечер, посвя
щенный итогам летнего 
отдыха.

На вечере будут за
слушаны доклады об об
щеинститутской альпи
ниаде, о звездном походе 
по В. Сванеуии, о походе 
в Среднюю А$ию и  др.

Там же будут вручены 
значки „ А л ь п и н и с т а  
СССР*.

^ Начало в 8 час. вечера.

Ш АХМАТНАЯ ХРОНИКА
29 сентября с. г. в ЦДРФК состоя

ш>пная общегооодская конференция шахматно-шашечной раооте среди
Было избрано бюро в количестве 9 <и 

От ЛИИ в состав бюро вошли: тон, 
линии, А. Ф. и тов. Яворский, И.

♦ ^
29 сентября студент нашего и нет» 

тов. Гульдин (1-я категория СССР) 
сеанс одновременной игры на 22 да 
с результатом + 17  — 1 =  4.

Выиграл у тов. Гульдина студент 
(гр. 146) тов. Эткии.

*
2 октября с, г. в клубе ЛИИ нача 

квалификационные турниры: 3-й катет 
СССР, 4-й категории СССР, 5-й катет 
СССР и 2 внекатегорных турнира.

Запись в новые турниры продолжа


